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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Cierra 2017 con alza de precios; 2018 tendrá más” 

 
“Acusa la Caasim a rector de campaña sucia vs cervecera” 

 
“Rechazan aumentos en tarifas municipales ” 

 
“ENFATIZA FAYAD LA IMPORTA NCIA DE IMPULSAR A LOS JÓVENES” 

 
“Autorizan un mes a los ambulantes” 

 
“Paquete para Ejercicio Fiscal 2018…En Análisis” 

 
“Comerciantes se pueden amparar” 

 
“CONTINÚA RESISTENCIA A OBRA DE CONA GUA” 

 
“Instruye el gobernador políticas para juventud” 

 
“Dante apoya a Anaya y a ultimátum al Frente” 

 
“Pide MC a panista; Anaya se prepare” 

 “Allegados financian a los independientes” 

 
“Se enfilan Banorte e Interacciones al sitio dos de la banca” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sin aprobarse aumento para representantes de los partidos:  Aunque incrementará la bolsa que 

recibirán los partidos políticos para 2018, tanto por actividades electorales como ordinarias (más de 76 millones de 

pesos), la propuesta de la Secretaría de Finanzas para presupuesto del Instituto Estatal Electoral (IEEH) el siguiente 

año exhibe que no autorizará aumento en dietas de representantes de cúpulas ante el Consejo General.  Una vez 

que la dependencia estatal entregó el Paquete Económico 2018 al Congreso, para análisis y discusión, el 

anteproyecto refiere que de 359 millones 461 mil 403.62 pesos que solicitó inicialmente el IEEH, descontará más 

de 30 millones de pesos, principalmente en servicios personales y generales que incluyen sueldos, gratificaciones, 

arrendamientos, pagos de servicios, entre otros. El desglose muestra que al instituto otorgarían 290 millones 460 

mil 252 pesos para diligencias ordinarias y electorales, a esta cantidad le sumarán 40 millones 407 mil 251 pesos 

correspondientes a las actividades generales de ocho partidos políticos, más 36 millones 366 mil 525 pesos 

destinados para gastos de campañas. Es decir, el Congreso aprobaría para el IEEH un total de 325 millones 274 mil 

802.62, que incluye los 248 millones 501 mil 25.72 pesos para servicios generales, materiales, transferencias, 

asignaciones y otros, así como los 76 millones 773 mil 776.9 de los partidos. Cabe destacar que en la petición del 

órgano electoral contemplaban dentro del capítulo 4000 un aumento en las dietas que reciben los representantes 

de partidos ante el Consejo General; sin embargo, la Secretaría de Finanzas bajó la cifra planteada, de 47 millones 

181 mil 898.81 pesos redujo a 40 millones 407 mil 251 pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Descarta PES ir en coalición con Morena en 2018: Las condiciones para que en Hidalgo se concrete 

una alianza entre Encuentro Social (PES) y Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) no están dadas, y de 

afianzarse a nivel federal, en la entidad no se replicaría, informó el dirigente Daniel Andrade Zurutuza. “Nosotros 

tomaremos nuestra decisión a nivel Hidalgo, como partido no podemos, no nos vamos a pelear con la dirigencia 

nacional de Encuentro Social, pero en Hidalgo tenemos nuestro derecho legal de ver qué se hace en la entidad”, 

expresó. El lunes, los partidos del Trabajo, Encuentro Social y Morena pospusieron la firma del convenio de coalición 

ante el Instituto Nacional Electoral (INE). Al respecto, el también diputado indicó que existen varios caminos: no es 

ir en coalición con el instituto que fundó Andrés Manuel López Obrador y el segundo es un candidato propio, opción 

que pedirán los militantes de Hidalgo, aseveró. El aspirante tendría que conducirse acorde a sus principios, una 

propuesta ciudadana que no representa AMLO, dijo. Recordó que, a nivel local, cuando asumió la dirigencia del 

PES, se reunió con los dirigentes de los otros partidos y el único que se negó fue el líder de Morena, Abraham 

Mendoza Zenteno.  Agregó que con el represente de ese instituto en el Congreso local , Efrén Salazar Pérez, tiene 

una buena relación, pero no existe coincidencia política. “Es radical la postura de Efrén, es mi paisano, platicamos 

todos los días, pero jamás he incidido con él para un voto, muchas veces no he compartido la manera de sus votos. 

No nos vemos apoyando a Andrés Manuel”. También descartó la posibilidad de una alianza en la entidad con el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI). “Hemos llevado una buena relación de trabajo y respetuosa con el 

gobernador, no con el PRI. En la Huasteca quienes no son afines al PES o son nuestros detractores son los del PRI”, 

aseguró. SUCESOS Durante un foro en la Ciudad de México, el líder nacional del PES, Hugo Eric Flores Cervantes, 

expresó que AMLO estaba cercano a los principios del PES y analizarían una colación rumbo al proceso electoral 

2018. 24 de noviembre Tras el informe del diputado federal Alejandro González Murillo el dirigente pesista expresó 

que Morena les había hecho una propuesta para ir juntos en 2018 y que jamás habían dicho que irían con el PRI El 

lunes, las dirigencias de los partidos del Trabajo, Encuentro Social y Morena pospusieron la firma de su convenio 

de coalición ante el Instituto Nacional Electoral (INE). (Marisol Flores, página 08) 

Milenio-Descarta Encuentro Social ir con AMLO: (Paula Sánchez, página 11) 

Crónica-Niega PES posibilidad de alianza con Morena: (Jocelyn Andrade, página 11) 

El Independiente-Desaíra PES a Morena en Hidalgo; va solo: (David Padilla Corona, página 07) 

Capital Hidalgo-Sin vínculos, para la alianza entre el PES y Morena: (Ivet Pasquel, página 09) 

Milenio-Respaldaría PAN a Mancera como titular del Frente: Debe existir apertura dentro del Frente 

Ciudadano por México para apoyar la candidatura de cualquier personaje que pueda dirigir de buena forma el 

proyecto; no cerrar la posibilidad de que alguien emanado de algún partido político afuera de ellos sea el perfil 

adecuado para la contienda electoral a la presidencia de la República, expresó el dirigente del Partido Acción 

Nacional en Hidalgo, Asael Hernández Cerón. Lo anterior, debido a la remenda que existe en la dirigencia nacional 

del blanquiazul y de su presidente, Ricardo Anaya Cortés, a elegir al abanderado del Frente mediante procesos y 

métodos designados espetando que el elegido emane de Acción Nacional, por lo cual se debe contemplar la 

posibilidad de respaldar, desde el nivel federal, a Miguel Ángel Mancera Espinosa, jefe de gobierno de la Ciudad de 

México, "quien sería un buen perfil para encabezar el proyecto". "Miguel Ángel Mancera es  un actor importante en 

la política y por supuesto que tiene buenos" argumentos para impulsar su candidatura, la verdad es que estoy 

convencido que, para el Frente Ciudadano por México, realmente debemos tener apertura, y no cerrar la postura 

de quien debe ir al frente de este proyecto sea un panista o no", afirmó. El tema del perfil que ha de encabezar 

este proyecto, abundó, se ha tratado en diversas mesas de trabajo para que no se limite la participación de los 

ciudadanos o de las demás posturas de los otros partidos, ya que es el principal objetivo del Frente Ciudadano por 

México. "Creo que es una postura en la que coincidimos varios; en la dirigencia nacional del PAN se han aferrado 

porque solamente sean los panista s, bajo el método que ellos mismo designen s y que el presidente mejor prefiera, 

pero creo que eso no nos va a dejar nada bueno. Considero que debemos dejar que los candidatos sean una 

muestra de que es un frente de ciudadanos, no una postura de 1 partidos, no una simple alianza o coalición". La 

mejor opción para tener la aceptación de la ciudadanía, señaló Asael Hernández, es tener aceptación a los 

ciudadanos para definir la candidatura y tener apertura a la posibilidad de que una buena opción puede ser Mancera. 

"Yo lo veo bien, es una persona que no tiene afiliación partidista, aunque ha estado siempre respaldado por el PRD, 

creo que es un actor (lúe está bien posicionado y que sin duda pudiera ser un excelente candidato para encabezar 
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el Frente Ciudadano, esto sin demeritar a los aspirantes que puedan emanar del PAN". El dirigente estatal del 

blanquiazul destacó las cualidades que tiene el jefe de gobierno de la Ciudad de México y su importancia en la 

política del país, por lo que si resulta ser el candidato del Frente Ciudadano tendrá el respaldo del Acción Nacional 

en Hidalgo. "Si resulta ser el abanderado lo respetaremos sin ningún problema, yo creo que es un político que ha 

dado resultados, no lo veo mal; su aspiración es legítima y es un buen perfil que podría liderar el Frente, por 

supuesto tiene la preparación y creo que tiene la experiencia para poder gobernar este país". Por ello, reiteró, el 

apoyo por parte del blanquiazul en Hidalgo será total para aquel perfil que resulte abanderado para con-tender por 

la silla presidencial en el proceso electoral del 2018, sin importar de dónde emane "siempre y cuando respete las 

bases de conformación del Frente Ciudadano". (Teodoro Santos, página 10) 

Milenio-Analiza Panal sumarse a la candidatura de Meade: El diputado local de Nueva Alianza, Marcelino 

Carbajal Oliver, apuntó que su partido aún no determina una coalición para 2018, pero aseguró que lejos de 

inclinarse por un personaje como José Antonio Meade o Andrés Manuel López Obrador, buscarán que su candidato 

sea represente la mejor opción para la ciudadanía. "Yo creo que en lo general todavía no hay claridad; estamos a 

la es-pera para ver cuál es el verdadero escenario de nosotros, si vamos en coalición o solos. Lo que sí puedo decir 

es que visualizo un 2018 que, con enlaces de los ciudadanos, sin duda tendrán buenos representantes en las 

cámaras." Detalló que antes del 14 de diciembre ya fijarán una postura, "hasta ahorita no recibimos ninguna 

notificación o algo, claro, simple y sencillamente como diputado de este partido, ni responsabilidad es  trabajar, 

entregar buenos resultados a la ciudadanía y yo creo que de ahí se definirán muchas situaciones". Comentó que el 

destape de José Antonio Meade es una decisión que tomaron las cúpulas del PRI, `pero en Nueva Alianza seguimos 

en espera, hasta después del 14 podremos decir si se respalda o no". En la cuestión estatal tampoco aseguró nada, 

e indicó que tomarán las decisiones en el momento indicado. "El partido simpatiza con la ciudadanía, con todas 

aquellas personas que quieren que México sea diferente, que tengamos un mejor país, no vamos con ningún 

personaje". (Paula Sánchez, página 10) 

Milenio-Sin importar el color, PRD cerrará filas rumbo a 2018: La unión de las corrientes ideológicas dentro 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para respaldar a Miguel Ángel Mancera Espinosa, jefe de gobierno 

de la Ciudad de México, para encabezar el Frente Ciudadano por México es una buena señal para este proyecto, 

declaró el presidente del sol azteca en Hidalgo, Manuel Hernández Badillo. El hecho de que toda la militancia del 

partido vaya hacia un mismo rumbo y que se apoye un perfil para ser el abandera-do, opinó, permite al sol azteca 

estar al nivel de la propuesta que pudiera emanar del Partido Acción Nacional (PAN) para conseguir la candidatura 

a la silla presidencial para el proceso electoral 2017-2018, siempre y cuando exista un método que de manera 

conjunta defina al abanderado y deje satisfechas a las dirigencias del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano (MC). 

Miguel Mancera tiene un buen perfil para encabezar el Frente Ciudadano, afirmó Hernández Badillo, "sin duda el 

simple hecho de ser el jefe de gobierno en la ciudad más importante del país lo pone en la antesala o en la mira 

para una candidatura a la presidencia de la República. Todos los últimos jefes de gobierno han tenido esa posibilidad 

desde el punto de vista de un político que tiene aspecto ciudadano, que en su forma de hacer política es una figura 

que construye; es un político moderado que sin duda puede encabezar de manera positiva esta coali ción". En las 

encuestas, refirió, Mancera Espinosa no está mal posicionado, y de seguir subiendo de posición hasta llegar a la 

definición del candidato por parte del Frente Ciudadano, sería un candidato ideal para competir con las propuestas 

hechas por la dirigencia panista o de MC, "pero sin importar quién esté al frente de este proyecto, tendrá el respaldo 

del PRD en Hidalgo". La prioridad de todos los actores de este proyecto es mantener los principios del Frente 

Ciudadano dejando de lado las aspiraciones partidistas o personales de cada precandidato para ofrecer el mejor 

candidato para la ciudadanía, por lo que a pesar de que el candidato no fuera Miguel Mancera tendría -el respaldo 

del sol azteca en la entidad. "Debemos de generar las condiciones para que el frente se mantenga y que haya las 

condiciones de que se pueda competir al resto de los partidos y los candidatos que de ellos emanen; Mancera es 

un buen candidato sin duda y lo respaldamos, pero también estamos con la firme idea de que cuando salga el 

candidato del Frente; si es Mancera, qué mejor, pero quien salga habrá que apoyarlo en la contienda electoral", 

finalizó.  (Teodoro Santos, página 11) 
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Crónica-Acude el PRD a Sala Toluca tras resolución de tribunal local: Luego de que el Tribunal Electoral 

del Estado (TEEH) determinó que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) carecía de interés legítimo para 

exigir al Instituto Estatal Electoral (IEEH) modificar la convocatoria para aspirantes independientes y garantizar el 

acceso efectivo de población indígena a una candidatura por esta vía, el "sol azteca" acudió ante la Sala Toluca 

para revocar dicha sentencia. PRD interpuso un recurso de apelación contra los lineamientos para la obtención de 

apoyo ciudadano de candidatos independientes a diputados locales, a fin de que garanticen el acceso efectivo de 

la población indígena a una postulación, mediante la reducción del número de firmas de respaldo. Sin embargo, 

magistrados hidalguenses sobreseyeron el re-curso, debido a que el partido carece de interés legítimo y no acreditó 

la pertenencia de alguno de grupos autóctonos. Por ello los perredistas acudieron a la Sala Regional Toluca del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para presentar un juicio de revisión constitucional para revocar la 

determinación del TEEH.  (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Llueven juicios por afiliación de panistas: Tras la negativa de iniciar trámite de afiliación 

por parte del registro nacional de militantes del Partido Acción Nacional (PAN), fueron iniciados 52 juicios ciudadanos 

ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH). Simpatizantes panistas intentaron obtener un folio para enviar el 

trámite de afiliación; sin embargo, les fue negado por parte de la autoridad responsable dentro del PAN. Al verse 

afectadas, las personas interesadas iniciaron de manera individual juicios para la protección de los derechos político-

electoral del ciudadano con diferentes números de expedientes, desde TEEH-JDC-066-2017 hasta TEEH-JDC-118-

2017. De acuerdo con información del organismo jurisdiccional, dichas impugnaciones serán acumuladas en una 

sola debido a la conexidad de los casos. Dentro de la página web del registro nacional de militantes están cinco 

pasos para el proceso de afiliación en donde la persona interesada deberá enviar mediante correo electrónico 

información y después de ser validada le enviaran un número de folio que será necesario para continuar. La negativa 

de entrega de folio fue el motivo principal de las 52 impugnaciones. De acuerdo con información del comité directivo 

estatal del PAN, desde la llegada de Ricardo Anaya a la presidencia nacional del partido no ha sido realizada alguna 

campaña de afiliación de nuevos militantes. Reduce militancia El padrón panista en Hidalgo disminuyó a la mitad 

tras el programa de actualización implementado por el registro nacional de militantes del Partido Acción Nacional 

(PAN). Antes de la aplicación de dicha estrategia por parte del comité ejecutivo nacional del PAN, en la entidad 

había 7 mil 600 militantes registrados, pero al 14 de noviembre sumaban 3 mil 737, es decir, bajó 50 por ciento. 

De acuerdo con cifras del padrón de Acción Nacional disponibles en el portal web del registro nacional de militantes 

(RNM), en varios municipios de la entidad hubo reducción considerable de panistas, otros más tuvieron menos de 

10, en cambio, en algunos no hubo o solo contaron con uno. (José Manuel Martínez, página 06) 

El Independiente-Mas impugnaciones contra acuerdo de comisión jurisdiccional del PRD: Suman otros 

dos juicios en contra de los acuerdos de la comisión jurisdiccional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

que obliga al comité directivo estatal restablecer las secretarías de planeación, así como de medio ambiente que 

había eliminado y nombrar titulares a dos mujeres, una de ellas de origen indígena. La semana pasada este diario 

dio a conocer la impugnación de Roberta Trejo Pablo a través del juicio para la protección de los derechos político-

electorales del ciudadano con número de expediente TEEH-JDC-063-2017 sobre los acuerdos QO/HGO/269/2017 y 

sus acumulados QO/HGO/270/2017 y QO/HGO/271/2017; aprobado y firmado por mayoría de los integrantes de la 

comisión nacional jurisdiccional del Partido de la Revolución Democrática en sesión de fecha 16 de noviembre. En 

dichos documentos le piden al PRD Hidalgo restablecer las secretarías de planeación, así como de medio ambiente 

que había eliminado y nombrar titulares a dos mujeres, una de ellas de origen indígena. A dicha impugnación se 

suman los juicios TEEH-JDC-064-2017 y TEEH-JDC-065-2017 promovidos por Benjamín Martínez Rubio, Juan Ortiz 

Simón, José David León Ramírez, Pablo Ramos Hernández y Faustino Bautista Hernández, así como José Luis Monroy 

Gutiérrez, respectivamente. Dichos juicios serán atendidos y resueltos por los magistrados electorales Raciel García 

Ramírez y Manuel Alberto Cruz. (José Manuel Martínez, página 06) 

Síntesis-Se convierte el Icadep del PRI en Asociación Civil:  A partir de esta fecha, el Instituto de Capacitación 

y Desarrollo Político (Icadep) se transforma en instituto de formación política "Jesús Reyes Heroles Asociación Civil", 

informó la titular del organismo filial del PRI, Alma Nayely Barraza Islas. Al respecto informó que después de des -

pues de que el pasado 29 de noviembre del año en curso el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep), 

bajo los estatutos que rigen en el Partido Revoluciona-rio Institucional (PRI), se fusionará con la Comisión Nacional 

de Divulgación y pasará a ser nombrado Instituto de Formación Política Jesús Reyes Heroles A.C. "Este instituto se 

renovó y transformó para el servicio y beneficio de la militancia, queremos ponernos a las órdenes de todos en 
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materia de capacitación y profesionalización política, formar cuadros verdadera-mente preparados es compromiso 

funda-mental de esta área". Recordó que a figura de Jesús Reyes He-roles es vista, hasta la fecha, como la del 

mayor ideólogo que ha tenido el priismo a lo largo de los años, por su preclara defensa de la obra social e 

institucional de la Revolución Mexicana. "Cabe destacar que dicho personaje inicia sus actividades partidistas como 

auxiliar en la secretaría particular del presi-dente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Nacional Revolucionario 

(PNR) en 1939, en el cual ocupa diversos cargos a lo largo de su transformación en el Partido de la Revolución 

Mexicana (PRM) prime-ro, y en PRI después, hasta que lo preside de 1972 a 1975". Finalmente manifestó que 

además de estas nuevas atribuciones, planean realizar una revista cada seis meses, donde publicarán las actividades 

que se realizan en el Comité Directivo Estatal (CDE), en los sectores y organizaciones del partido, pe -ro 

principalmente sus publicaciones estarán encaminadas a difundir la ideología de este instituto político.  (Jaime 

Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Criterio-Dice INE que se ajustarán tras recortes: El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Elec-toral (INE) en 

Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, rechazó que el proceso 2017-2018 esté en riesgo debido al recorte de 800 millones 

de pesos que la Cámara de Diputados aprobó para este autónomo a nivel federal. “No hay ninguna situación en 

nada que sea toral que nos afecte en la elección, el recorte se va a ver la forma que sea en otras áreas, pero en 

capacitación, instalación de casillas, documentación electoral, está a salvo de cualquier recorte presupuestal”. 

Reiteró que la disminución en el presupuesto del INE no pone en riesgo la organización del proceso comicial. Abundó 

que es “una instrucción” del presidente del INE, Lorenzo Córdova, que ningún aspecto del proceso electoral sufrirá 

recorte presupuestal”; sin embargo, evitó señalar los rubros en que se deberá ajustar el gasto. “Nosotros ya hicimos 

algunas propuestas de dónde podríamos hacer algunos recortes, estamos esperando que nos las validen o no”, 

planteó. Adelantó que podría ser en servicio de telefonía, energía eléctrica y combustible. El funcionario electoral 

no proporcionó el monto que se podría ahorrar en caso de ajustar ese tipo de gastos. El rubro más costoso del 

proceso electoral, indicó, será la capacitación, así como la integración de casi mil 700 casillas para los comicios del 

3 junio de 2018. La semana pasada, Córdova reconoció como “preocupante” el recorte de 800 millones de pesos 

que realizó la Cámara de Diputados a la propuesta del organismo, que solicitaba más de 24 mil millones de pesos 

para el próximo año. No obstante, el funcionario dijo que el INE tomará las medidas necesarias para que no existan 

“riesgos”.  (Yuvenil Torres, página 10) 

Crónica-Necesario ahorro en INE, ante recortes por 800 mdp: Ashane: (Rosa Gabriela Porter, página 

04) 

Plaza Juárez-Ashane Bulos asegura que no habrá afectación al proceso electoral: (Ana Luisa Vega, 

página 05A) 

El Independiente-Instala INE siete distritos electorales: Ayer se llevó a cabo la instalación de los siete 

consejos distritales federales del Instituto Nacional Electoral (INE) en la entidad. Estarán integrados por 84 

personas, de las cuales, 50 por ciento son mujeres y fueron electos para este proceso electoral y el siguiente. En 

los siete distritos electorales prevalece el 42 por ciento de jóvenes, entre propietarios y suplentes, de 18 a 36 años; 

por cada distrito, el promedio de edad es fundamental, como sucede en Huejutla, con 38 años; Ixmiquilpan, 38; 

Actopan, 42; Tulancingo, 44; Tula, 42 años; Pachuca, 43; y Tepeapulco, 44 años. Durante la sesión de instalación 

representantes de partidos políticos de oposición pidieron al gobierno estatal no caer en la tentación de meter las 

manos en el proceso electoral y que en verdad se respete la voluntad y decisión de los ciudadanos. Además 

solicitaron a los consejos distritales equidad y parcialidad ante el proceso electoral. Al respecto, el Partido del Trabajo 

acusó la “falta de profesionalismo e imparcialidad con la que se desarrollan las áreas de dirección; siendo evidente 

la inclinación de ese órgano a diversas fuerzas políticas, situación que preocupa no solo a este instituto político, 

sino a la ciudadanía en general, ya que debe ser un árbitro y no un jugador más”.  (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-Instala INE consejos para elecciones federales de 2018: (Verónica Ángeles Cilia, 

página 09) 

Síntesis-Instala INE siete Consejos Distritales: (Jaime Arenalde, página 04) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Analiza Congrego exhorto de tope salarial para alcaldes: Para evitar que los ayuntamientos 

propongan altos sueldos, la LXIII Legislatura analiza emitir un exhorto de tope salarial apegado a los límites que 

señala la legislación para evitar la transgresión de la autonomía del municipio, señaló la coordinadora de la Junta 

de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía. “Siempre la postura del Congreso será que en el ánimo 

de devolver la confianza de la ciudadanía en las instituciones y servidores públicos, pues cuidemos ese tipo de 

cuestiones que lastiman a la sociedad, ya que la percepción es que los servidores ganan más de lo estipulado, 

porque genera encono y enojo en la ciudadanía”. Según la priísta, el respeto a la autonomía municipal no debe ser 

sinónimo de abuso. En 2014, fue eliminada la facultad al Congreso del estado para emitir el tabulador de sueldos y 

salarios para ayuntamientos que se contemplaba en la Ley de Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público de Hidalgo. 

Hasta el 31 de diciembre de 2013, el ordenamiento contemplaba que los diputados, mediante la Junta de Gobierno, 

emitían un acuerdo económico que contenía las recomendaciones salariales para alcaldes y funcionarios de primer 

nivel. De acuerdo con información del Poder Legislativo, la última actualización fue para 2014; sin embargo, es te 

acuerdo económico que realizaban los diputados no era vinculante; es decir, los ayuntamientos no estaban obligados 

a aplicarlo. ALCALDES CON SUELDA ZOS El 26 de junio, Criterio publicó que 11 alcaldes tenían un sueldo superior 

a 60 mil pesos; entre ellos, la presidenta municipal panista de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya, quien 

cobraba 80 mil 458 pesos al mes, con lo cual violaba el artículo 157 de la Constitución de Hidalgo, que establece 

que ningún servidor podrá ganar más que el gobernador. El 17 de julio, dio a conocer que, según la propia edil, su 

sueldo había bajado a 44 mil pesos. Pese a pronunciamientos de algunos diputados, el Congreso no intervino.  

(Marisol Flores, página 06) 

Crónica-Recomienda Pérez esperar resultados: (Jocelyn Andrade, página 08) 

El Independiente-Analiza Congreso paquete económico: Perusquía: (David Padilla Corona, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Autonomía no es para despacharse con la cuchara grande: (Redacción, Ojo: Política)  

P L A N O      E S T A T A L 
Milenio-Mayor violencia política de género provoca mayor desigualdad:  Este martes, posterior a la 11 

sesión ordinaria en el Congreso local, se llevó a cabo el panel de especialistas en el marco de los 16 días de activismo 

contra la violencia de género. Ahí se dijo que la violencia política de género es una problemática electoral que aún 

persiste en todo el país y la cual consiste cuando se genera alguna clase de agresión contra una mujer que participa 

por un cargo de elección popular o busca participación política, por el simple hecho de ser mujer. Participaron el 

titular de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de la Procuraduría General de Justicia del Estado, José 

Arturo Sosa Echavarría; la consejera presidenta del Instituto Electoral, Guillermina Vázquez Benítez; el magistrado 

presidente del Tribunal Electoral, Manuel Alberto Cruz Martínez; la directora general del Instituto Hidalguense de 

las Mujeres, María Concepción Hernández Aragón; así como la presidenta del Constituyente Feminista de Hida lgo 

A.C., Otilia Sánchez Castillo, quienes condenaron los actos de violencia  (Redacción, página 08) 

Uno más Uno-Violencia política de género, problema que afecta a mujeres y aumenta la desigualdad 

en la participación política: (Redacción, página 02) 

Crónica-Subraya Fayad importancia del sector juvenil en Hidalgo: Las políticas públicas para los jóvenes 

serán transversales en Hidalgo durante la actual administración estatal, aseveró el gobernador Omar Fayad, durante 

la entrega del Premio Estatal de la Juventud 2017. Ante cientos de jóvenes hidalguenses el mandatario estatal 

subrayó que los programas no sólo habrán de ejecutarse por una sola institución del gobierno estatal, sino que 

deben participar todas sus dependencias. “Habré de girar instrucciones al secretario de la Política Pública del 

gobierno estatal, Israel Félix, para que los programas para jóvenes se apliquen en cada una de las secretarías”.  

Es decir, que habrá acciones en desarrollo económico, social, agropecuario y movilidad, en cada dependencia, con 

programas y políticas públicas dirigidas a los jóvenes hidalguenses. Comentó que este sector representa la tercera 

parte de la población hidalguense y es un orgullo, de ahí el compromiso para implementar más actividades que lo 

beneficie. Agregó que su responsabilidad es atender las necesidades que demanda la juventud, por eso se mejora 

la educación para que tengan mejores herramientas. Para contribuir a la economía de las familias, que los niños y 

jóvenes no dejen las escuelas, el gobierno estatal proporciona útiles escolares, uniformes y hasta computadoras. 

Además de manera coordinada con gobierno federal y estatal se tiene un convenio para proporcionar mayor número 



 

- 8 - de 19 

 

de becas a jóvenes con mayor índice de pobreza. En los próximos cinco años el gobierno estatal tendrá que seguir 

buscando nuevas inversiones que permitan la generación de nuevos empleos en las diversas regiones de Hidalgo.  

 ANTICIPA CAMBIOS. En el marco de dicho evento el secretario de la Política Pública, Israel Félix, comentó que 

será el 5 de marzo de 2018 cuando haya una nueva medición para presentar resultados de indicadores de cada una 

de las dependencias del gobierno estatal. En este proceso podrá conocerse quiénes avanzan en programas y 

acciones proyectados. Agregó que vienen tiempos electorales el año entrante; “no sé si alguno de mis compañeros 

secretarios tengan aspiraciones, no sé si el partido vea en ellos una situación próspera y puedan acceder a una 

posición de la política”. Reconoció que los cambios dependerán de los partidos políticos y del ambiente que se viva 

rumbo al proceso electoral 2018. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Premian logro académico y labor social de 9 jóvenes: (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Incluirán programas para jóvenes en todas las secretarías: (Lourdes Naranjo, 

página 03) 

Capital Hidalgo-Entrega Fayad el Premio Estatal de la Juventud 2017: (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Becas a la mayoría de estudiantes: Omar Fayad: (José Luis Rico, primera plana) 

Plaza Juárez-Enfatiza Fayad la importancia de impulsar a los jóvenes: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03A) 

Síntesis-Secretarías deben atender a jóvenes: Fayad: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Los jóvenes, son el orgullo de Hidalgo: Omar Fayad: (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Elecciones sin sobresaltos en Hidalgo: Con paz, orden y gobernabilidad, así será el final 

de la competencia electoral que se avecina, de acuerdo con Simón Vargas Aguilar, secretario de Gobierno. En cuanto 

a la polarización de partidos y candidatos que empieza a percibirse en el ámbito nacional, el responsable de la 

política interna de Hidalgo dijo que la gente es madura y sabrá tomar decisiones sin altercados fuera de la pasión 

que genera los comicios, esta vez para elegir presidente de la república, senadores y diputados, entre otros cargos. 

"Logramos construir una serie de re-formas en materia político-electoral y lo hicimos mediante consenso, lo que 

habla de la madurez de los dirigentes de los partidos políticos, pero sobre todo del sentido de responsabilidad de la 

sociedad hidalguenses: Dijo que en Hidalgo hay un ambiente adecuado para el desarrollo de los comicios del año 

2018. La ciudadanía mexicana, añadió Var-gas Aguilar, es seria, ordenada, enterada, responsable y participativa, y 

tomará las mejores decisiones para beneficio del país. Está preparada para cualquier eventualidad y va a tomar la 

determinación y eso se sabrá el primero de julio, el día de la elección. "Es un tema que se gana con votos", ex-

presó respecto a los comicios para la elección presidencial en donde los partidos van seleccionado a sus candidatos. 

El secretario de Gobierno descartó la posibilidad de disturbios con motivo de la competencia por los puestos de 

elección popular. (José Luis Rico, Ojo: Política) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Jalón de orejas desde la ONU:  

El alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Zeid Ra'ad Al Hussein, pidió ayer a México 

rechazar la Ley de Seguridad Interior pues afirmó que es un proyecto muy preocupante y no es la respuesta 

adecuada para combatir el problema en materia de seguridad. El representante de organismo internacional señaló 

en un mensaje desde Ginebra, Suiza, que con dicha legislación se corre el riesgo de que sus normas puedan 

aplicarse de forma amplia y arbitraria. "La aprobación de un nuevo marco legal para regular las operaciones de las 

fuerzas armadas en labores de seguridad ciudadana no es la respuesta adecuada. El actual proyecto legislativo 

podría debilitar los alicientes que tienen las autoridades civiles para asumir plenamente sus funciones como agentes 

encargados de hacer cumplir la ley", señaló el Alto Comisionado. Lo anterior no solo es preocupante sino que nos 

deja muy mal posicionados ante la ONU – sí, ante la oficina mundial que representa el compromiso del mundo 

frente a los ideales universales de la dignidad humana- pues más allá de defender o rechazar un proyecto federal 

o presidencial, o un plan o estrategia para el combate a la delincuencia, nos pone (según Naciones Unidas) a la 

altura de las peores dictaduras de África, Asia o de la propia Venezuela a quien tanto maltratamos desde acá. Zeid 

Ra'ad Al Hussein fue Presidente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, participó en la creación de la 

Corte Penal Internacional, jefe de delegación ante la Corte Internacional de Justicia en el asunto del muro construido 
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por Israel en los Territorios Palestinos Ocupados, vaya, una enorme carrera diplomática en temas mundiales de 

guerra y paz. No es ningún improvisado ni le habló AMLO o Monreal para darle línea, ni los padres de Ayoztinapa, 

ni el PAN o el PRD. Se trata de un llamado de la ONU para recomponer un proyecto aprobado en días pasados en 

la Cámara de Diputados. Aprobado por legisladores federales que representan al pueblo de México y que se supone 

leyeron y analizaron a conciencia lo que se estaba avalando. Es decir, levantaron la mano a algo contrario a la 

ideología de paz de la ONU. Según comunicó la oficina de Al Hussein, el proyecto de Ley de Seguridad Interior 

contiene varios "elementos inquietantes" como el que las autoridades civiles podrían colocarse bajo el mando de 

las fuerzas armadas. La autorización para asignar a las fuerzas armadas la ejecución de tareas policiales no va 

acompañada de los controles y la supervisión apropiados. Además, la legislación carece de las garantías adecuadas, 

con arreglo a las normas internacionales de derechos humanos, contra el uso ilegítimo, arbitrario o excesivo de la 

fuerza. Supongo que el señor comisionado tiene algo de experiencia en el tema, al ver cómo se han desarrollado 

conflictos en Medio Oriente y los Balcanes, como para poder tomar en consideración lo que mandó decir ayer a 

México. Gran oso el de los diputados federales. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LE BUSCA N ESPUMA A LA CERVECERA SÓLO PARA ESTORBAR Y HACER RUIDO:  

E1 27 de este mes de diciembre des-de Los Pinos, que todo indicaba era para un hidalguense y que finalmente 

puede ser para Pepe Meade, se anunció la inversión más grande en la historia para Hidalgo de 14 mil millones de 

pesos que generará en su operación 6 zoo empleos nuevos, 1200 directos y 5000 indirectos, duplicando as í los 

empleos directos de la región, adicionalmente se crearán aproximadamente 3500 empleos directos y hasta 7 mil 

indirectos durante la etapa constructiva. Producirá 3 mil 35o millones de botellas de cerveza en su etapa inicial, 

pudiéndose duplicar en su máxima capacidad de operación y con ello se beneficiará a los productores de cebada 

de la región. Los salarios en el sector de la elaboración de la cerveza son 3.5 veces mayores al pro-medio estatal. 

Y las universidades se ven beneficiadas pues se establecerán convenios de colabora-ción con diferentes de ellas en 

el estado, para incentivar la formación de talento con perfiles afines a áreas específicas que demanda el sector 

agroindustrial.  

 

EL AGUA Se dice en el documento base de esta planta que: "El gobierno del Estado ha diseñado una 

estrategia de optimización del agua que garantiza en todo momento su disponibilidad para la población así como 

para actividad industrial actual y futura. Grupo Modelo TIENE EL COMPROMISO PARA QUE EN 2025, SUS PLANTAS 

CERVE-CERAS UTILICEN ENERGÍA ELÉCTRICA DE FUENTES 100 POR CIENTO RENOVABLES. Será de las plantas 

cerveceras en su tipo con menor carga de emisiones por unidad producida en México. La plata se instalará en el 

municipio de Apan, en zoo hectáreas que la cervecera compró y que en un tiempo se pensaron para el fallido 

proyecto de la BMW, operará a partir del primer trimestre del 2019.  AGUA GARANTIZADA PARA LA POBLACIÓN Y 

PARA LA PLANTA Ante los chismes de que podría haber problemas en el abasto de agua para la población de Apan, 

principal-mente y afectaciones para Almoloya, Tepeapulco, Emiliano Zapata y Tlanalapa por la cervecera, es bueno 

saber que no se daría esta situación porque antes de poner en marcha una industria de esta naturaleza, se tuvo 

buen cuidado sobre el agua, de tal 'manera que se garantizó por parte de CONAGUA que para la población se tenga 

una reserva garantizada de 4o millones de metros cúbicos por año, lo que garantiza el vital líquido para las 

necesidades de la población y que aunado a esta medida se aseguró una reserva de 3o por ciento del acuífero, para 

poderse extraer si hiciera falta, en una medida en que se privilegia a la gente por encima de otra situación de tipo 

económica. Lo que se reserva para la población está muy por encima de lo que se tiene para la planta cervecera, 

que no llega pi a los 6 millones de metros cúbicos. Por otro lado la cervecera UTILIZA PARA UN LITRO DE CERVEZA 

3 LITROS DE AGUA la Modelo UN POCO MENOS lada la alta tecnología que Miza, además de que en esta planta 

que se construye se camina hacía la reutilización de Las descargas industriales hasta llegar, y esa es la intención 

balance cero en este terreno.  
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LOS MANTOS ACUÍFEROS A efecto de mantener los mantos acuíferos, de incrementarlos y en concreto el de 

Apan, se mantendrá en activo el cultivo de la cebada, para que la recarga del mismo sea efectiva mediante este 

cultivo que además tendrá beneficios para los hombres del campo de la región, en el entendido que se rellenan los 

mantos en la medida que los cultivos se activan. Se habló hace poco sobre dudas sobre el posible desabasto de 

agua en esta región por la cervecera, lo que puede sembrar dudas y temor en la población. Preguntamos en 

Desarrollo Económico del estado qué había sobre este tema. Es lo que escribimos. Como que hubo más bien la 

intención de poner espuma de más, en un una cerveza que será fuente de trabajo y de bienestar para muchos 

hidalguenses. Además, con datos torcidos y algunos, falsos. Ganas de estorbar y de hacer ruido. 

 

 (Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Ni guerra ni amnistía:  

Por enésima vez, Andrés Manuel López Obrador jaló los reflectores políticos y mediáticos, tras un pronunciamiento 

a todas luces premeditado. En medio de las giras, que desde hace ya 12 años realiza por el interior del país, el 

aspirante presidencial estuvo en Quechultenango, un municipio del estado de Guerrero, agobiado por la violencia 

emanada del narcotráfico. Ahí, López Obrador consideró la posibilidad de amnistía a las personas involucradas en 

el narco, como vía para encontrar la paz en México. Esas declaraciones tuvieron de inmediato una serie de 

reacciones, tanto de actores políticos como gubernamentales, al considerar como un grave error, que el estado 

recurra a ese mecanismo legal, como opción para solucionar de fondo la violencia que hay en el país. Porque la 

lógica, de los sujetos que están inmersos en esas actividades delictivas, apuntaría en automático hacia la 

reincidencia, pues si el gobierno "perdona" las atrocidades de los criminales, sería como otorgarles una Patente de 

corso para continuar delinquiendo. Por ello, es que los dichos que el peje pronunció, en la región azolada por el 

grupo de los ardillos, fueron severamente cuestionados. Pero la frase enunciada por el dirigente del Movimiento de 

Regeneración Nacional, al parecer, no fue dislate, toda vez que AMLO continúa su labor proselitista pues en cada 

región del país, lo que importa son los votos. Que la sentencia de amnistía haya sido pronunciada en 

Quechultenango tiene absoluto sentido electoral, pues en el mercado de los votantes todos los sufragios cuentan, 

incluidos los de aquellos que están inmersos en acciones ilícitas, como en Guerrero, que se cuentan por cientos y 

tal vez por miles. Recurrir a la amnistía en favor de la delincuencia, con el fin exclusivo de ganar votos, resulta tan 

preocupante como la guerra que declaró contra el narco el ex presidente Fel ipe Calderón… 

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 

Urge la llegada del Ejército:  

No lo digo yo, lo han dicho en días pasados habitantes de dos regiones del estado, afectados por la ambición de los 

nuevos delincuentes de moda: los huachicoleros. Urge, como lo prometió el secretario de Gobernación hace ya 

varios meses, que el Ejército mexicano y las fuerzas federales se apersonen en las regiones del estado donde el 

robo de hidrocarburo y su venta ilegal han empoderado a grupos criminales. Durante los primeros cinco días de 

diciembre se han registrado ya cinco enfrentamientos entre delincuentes y policías estatales o municipales, quienes 

hacen —o tratan de hacer— una demostración de fuerza bruta, que los mantenga como los que mandan en aquellos 

lugares. Al igual que ocurrió en Puebla, estas nuevas organizaciones criminales han comenzado a permear en el 

colectivo social, y para ejemplo, la recuperación por parte de habitantes del producto incautado. Hace poco más de 

una semana habitantes de Cuautepec arrebataron, literalmente, varios vehículos utilizados para transportar gasolina 

robada. Lo mismo sucedió en Tula, en Santa Ana Ahuehuepan, en agosto. Entonces, una grúa de la policía fue 

quemada tras una gresca entre policías y habitantes, cuando los civiles arrebataron a los uniformados una camioneta 

con bidones de huachicol.  Es por esta actividad que también se ha disparado el robo de vehículos, sobre todo 

camiones y camionetas, que utilizan estas bandas para transportar el combustible extraído de manera ilegal de los 

ductos de Pemex. Hasta el mes pasado casi 20 por ciento de los vehículos asegurados a los ordeñadores tenía 

reporte de robo. En el Valle de Tulancingo, en el Altiplano y en la región de Tula, estas actividades cada vez se han 

sofisticado, tanto en su modalidad de extracción como transporte y venta. Durante el corte de medio año, constó 
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que cerca de 50 por ciento de los 239 mil 300 litros de combustible robado que la Procuraduría General de la 

República (PGR) aseguró a miembros de la delincuencia organizada provenía de Hidalgo. 

 

(Jorge Ávila, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

Que No hay plazo que no se cumpla y este 19 de diciembre será la asamblea general extraordinaria de renovación 

de los miembros  de la delegación sindical D III-2 del SNTE que representa a los trabajadores en oficinas 

administrativas de la SEP y que pertenecen al magisterio; conocida como la delegación política, misma que fue 

aplazada por no haber condiciones para llevarse a cabo cuando se eligió a principios de año a Luis Enrique Morales, 

se celebrará en la sede del CREN Benito Juárez en Pachuca. 

 

:Que Ayer por la noche trascendió que policías del Estado de México ingresaron a Tepejidel Río para detener a un 

agente de la corporación municipal a quien se le acusa de haber robado armas de fuego de sus homólogos 

mexiquenses por lo que fue detenido y trasladado a la demarcación vecina de Jilotepec; en tanto autoridades 

hidalguenses comenzaron con la investigación de lo pudiera ser desde una confusión hasta la comisión de un delito 

grave. 

 

:Que A la titular del Instituto Hidalguense de la Juventud, Ileana Quijano Crespo, le recordaron los diputados locales 

que aún no se ha cumplido con la creación del Consejo Consultivo de la Juventud; por esta razón le enviaron un 

exhorto para que a la brevedad cumpla con lo establecido ya que la participación de la juventud en la s políticas 

hidalguenses es importante y se espera que aporten a las mismas. Cabe recordar que desde la Legislatura pasada 

se ordenó la creación del consejo. 

 

:Que Nuevamente habitantes del municipio de Zimapán reportaron un movimiento de extraña procedenc ia en la 

madrugada de ayer y es que, dicen es extraño pues el Servicio Sismológico Nacional no reportó ningún tipo de 

temblor y mucho menos magnitud del movimiento hasta horas después donde se dijo fue de 4.0 grados en escala 

de Richter. Las autoridades de Protección civil fueron alertadas pero al momento no hay información alguna respecto 

a lo que pudiera estar pasando. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Hoy el gobierno de Hidalgo reconoce a los jóvenes hidalguenses que han transformado su entorno desde el logro 

académico, ciencia y tecnología, discapacidad e integración, derechos humanos y labor social” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, durante entrega del Premio Estatal de la Juventud 2017  

 

"La verdad es que estoy convencido que para el Frente Ciudadano por México, realmente debemos tener apertura, 

y no cerrar la postura de quien debe ir al frente de este proyecto sea un panista o no” 

Asael Hernández Cerón 

Dirigente del PAN en Hidalgo, sobre candidato que representará al Frente 

 

"En Nueva Alianza estamos a la espera para ver cuál es el verdadero escenario de nosotros, si vamos en coalición 

o solos. Yo visualizo un 2018 que con enlaces de los ciudadanos sin duda tendrán buenos representantes en el país”  

Marcelino Carbajal Oliver 

Diputado local de Nueva Alianza, sobre si el partido formará alianzas 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que en la Universidad Autónoma de Hidalgo su dueño ya abrió varios frentes en su disputa contra el “gobierno” por 

la creación, en el Legislativo, de una ley que los obliga a rendir cuentas. Luego de haber anunciado con bombo y 

platillo la suspensión definitiva del decreto “hasta que se resuelva el juicio”, la casa de estudios y su gerente han 

comenzado una campaña contra el proyecto de inversión privada más importante que se ha anunciado en la historia 

reciente de la entidad. ¿de quién será la idea? 

 

que el precio que el Partido Encuentro Social (PES) pretende poner a una eventual alianza con Morena y PT para la 

elección de 2018 es que lleve mano en la fórmula al senado el diputado federal Alejandro González Murillo, con lo 

que las aspiraciones de Julio Menchaca Salazar se esfumarían definitivamente.  

 

que Julio César González, excandidato perdedor del Panal a presidente municipal de Huazalingo, anda presumiendo 

su amistad con varios funcionarios del gobierno del estado, incluso ya se ufana de que será el titular de la Unidad 

de Desarrollo Regional con cabecera en Molango. Lo anterior genera reacciones encontradas entre la clase priísta 

de la zona. 

 

que en reciente visita de los delegados y enlaces del Partido Revolucionario Institucional al municipio de Francisco 

I. Madero, recibieron entre otros reclamos el nombramiento del exalcalde Joel González Gómez como delegado de 

la CNC en ese municipio, a quien culpan de no haberse sumado a la contienda electoral municipal pasada. Tal 

situación traerá a González Gómez dificultades para trabajar con los campesinos de la localidad, a ello se suma que 

cuando gobernó el municipio varios proyectos nunca llegaron a los núcleos campesinos, quienes cumplieron con 

sus aportaciones económicas y esa lana quedó en manos de varios exfuncionarios municipales.  

 

que varios en el PRI ya se ven como candidatos a la diputación local por este partido político en Tula, decisión que 

se podría tomar en los próximos 20 días; encabezando la lista está el secretario municipal Octavio Maraña Soto, 

quien ha tenido que atender el tema de la tala de árboles; en la lista aparecen, la subsecretaria de Agricultura en 

Hidalgo, Juana Reyna Monroy; atrás, con muy pocas posibilidades, aparece Cristina Martínez, líder del grupo de 

juniors denominado Por un Tula Mejor. 

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-ILEANA QUIJA NO: Con rumbo bien establecido la titular del Instituto Hidalguense de la Juventud avanza 

hacia el cumplimiento de metas trazadas por el gobierno estatal hacia uno de los sectores más importantes. Quijano 

Crespo demuestra la calidad con que debe atenderse a la población, prueba de ello fue la convocatoria que tuvo 

lugar durante la entrega de la más reciente edición del Premio Estatal de la Juventud 

 

Abajo-RODRIGO CASTILLO: Mal y de malas anda el alcalde de Tepetitlán pues además de sumar diversas 

inconformidades sociales el panista ahora debe “apechugar” el “desplume” que criminales hicieron a sus elementos 

de policía. Castillo Martínez atraviesa por una racha de cuestiones negativas en una demarcación donde prevalecen 

las carencias y donde la comisión de delitos también parece ir en aumento significativo.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

RETRASOS 

Señalaron los grillitos que algo raro pasa con el sistema de información del gobierno estatal, pues el 

envío de boletines pareciera ir a destiempo, ya que los mismos salen hasta una semana después de 

que se realizaron los eventos sin importar de los funcionarios que se traten. Nadie parece tener o 

dar explicación de ello, pero esta semana fue más que notorio. 

 

ENERGÍA 

Donde ya hubo una advertencia más que clara fue en el ayuntamiento de Pachuca pues resulta que 

luego de anunciar con “bombo y platillos” la puesta en marcha del alumbrado navideño en la Plaza 

Independencia, según los grillitos, la CFE emitió “recomendaciones” a la propia alcaldesa Yolanda 

Tellería con el fin de que considere el pago de los servicios que todo ello genera, ya que luego “se 

hacen bien patos” y nadie quiere solventar. 

 

ENTRETENIDO 

Quien quedó, una vez más, muy mal ante los ojos de los asistentes a la sesión de este martes en el 

Congreso local fue el presidente de la mesa directiva de diciembre, Marcelino Carbajal, quien de 

plano le valió cuanto acontecía en el recinto legislativo para dar prioridad a los asuntos de carácter 

nacional que seguramente atendía a través de su teléfono inteligente. Tan concentrado estaba en la 

pantalla de su celular que poco caso hizo a sus compañeros diputados. Deberían considerar los 

legisladores hidalguenses una iniciativa para prohibir el uso de los móviles durante horas de trabajo y no es que 

trabajen mucho, la verdad. 

 

¡ZAFO! 

Expusieron los grillitos que luego de definirse la precandidatura del Revolucionario Institucional a la 

Presidencia de México en Pepe Toño Meade, ahora resulta que la tan reñida competencia por la 

dirigencia municipal del PRI en Pachuca quedó prácticamente desierta y es que, con tremendo 

notición, pues ya nadie quiere entrarle a ese toro debido a las nuevas circunstancias, menos con la 

posibilidad de que una de las derrotas para los escaños de 2018 sea precisamente la capital 

hidalguense. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Dante apoya a Anaya y da ultimátum al Frente: Las personas más confiables son los traidores, 

pues puedes estar completamente seguro de que llegado el momento te traicionarán”. Así describen a Dante 

Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, en el entorno cercano de Miguel Ángel Mancera. Nos explican que hace 

algunos años, cuando ni siquiera pasaba por la mente de los panistas o perredistas la idea de un frente amplio que 

pudiera sumar a partidos y ciudadanos para buscar un cambio en el país, el jefe de Gobierno de la CDMX platicó 

con Dante esa reflexión, entonces concebida como un cuarto polo. El mismo Dante que expresó su apoyo para que 

el presidente del PAN, Ricardo Anaya, sea el candidato presidencial del Frente Ciudadano por México, y que 

magnánimamente ofreció a Mancera la presidencia del Senado, pese a que en las encuestas el jefe de Gobierno 

aparece como favorito. Y por si fuera poco, nos dicen que además de su tonito fuera de lugar, Delgado le agregó 

insulto al daño al decir que si en 72 horas no se concreta el Frente, su partido tomará las decisiones pertinentes. 

(Misael Zavala / Suzzete Alcántara, primera plana) 
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La Jornada-Aprueban asambleas de accionistas fusión de Interacciones y Banorte: Las asambleas de 

accionistas de los grupos financieros Banorte (GFNorte) e Interacciones (GFInter) aprobaron este martes la fusión 

de ambas instituciones, en una operación de la que surgirá el segundo mayor intermediario financiero del país. La 

operación, por medio de la cual GFInter se fusiona a Banorte, estará terminada una vez que las autoridades 

reguladoras la aprueben e involucra una transacción con valor de 27 mil 400 millones de pesos. De esa cantidad, 

la mitad será pagada en efectivo y otro tanto en acciones de Banorte, según informaron las entidades financieras. 

Como parte del acuerdo, Interacciones será la institución fusionada y Banorte la fusionante, de acuerdo con un 

comunicado remitido a la Bolsa Mexicana de Valores. La fusión surtirá efectos una vez que se obtengan las 

autorizaciones respectivas, se cumplan o se dispensen el resto de las condiciones a que se sujetó la fusión y los 

acuerdos adoptados por las Asambleas de Accionistas de GFNorte y GFInter se inscriban en los Registros Públicos 

de Comercio, indicó el comunicado. El anuncio sobre la intención de ambos grupos financieros de fusionarse en uno 

solo fue hecho el 25 de octubre pasado. En esa ocasión, Banorte e Interacciones comentaron que con la operación 

complementarán su oferta de productos, servicios y mercados en los que cada uno de ellos ha sido exitoso. 

Interacciones es un intermediario financiero especializado en proyectos de infraestructura para gobiernos estatales 

y municipales, mientras que Banorte opera en todos los segmentos de la banca para empresas y personas, además 

de controlar la mayor gestora de fondos de pensiones del país. (Roberto González Amador, página 22) 

Excélsior-Allegados financian a los independientes; Calderón dio $500 mil a su esposa:  Cónyuges, 

funcionarios y académicos han sido la principal fuente de ingresos de los aspirantes a una candidatura presidencial 

independiente para que recaben firmas de apoyo. El secretario de Administración de Nuevo León, Enrique Torres 

Elizondo, ha sido el principal aportante del gobernador Jaime Rodríguez, El Bronco, con 230 mil pesos. El 

expresidente Felipe Calderón Hinojosa es hasta ahora el donante con mayor cantidad de dinero aportado, 500 mil 

pesos, para apoyar  a su esposa Margarita Zavala. El senador con licencia Armando Ríos Piter tiene aportaciones 

de sus simpatizantes por 253 mil 321 pesos. Seis de esas aportaciones, que suman casi 30 mil pesos, son de 

Alexandra Gertrude Zenzes, su esposa. Marichuy Patricio suma donativos por 106 mil pesos, entre ellos el de cuatro 

mil pesos de Rosa Albina Garavito. Pablo Fernando Fernández, académico de la UNAM, le dio 20 mil pesos y Pablo 

González Casanova, profesor emérito de la UNAM, 12 mil pesos. Calderón le da $500 mil a Zavala El tesorero 
de Nuevo León ha aportado 230 mil pesos al gobernador Jaime Rodríguez, quien busca llegar a Los Pinos. La 

principal fuente de financiamiento de los aspirantes a una candidatura independiente a la Presidencia de la República 

ha sido, hasta el momento, cónyuges, funcionarios de gobierno y académicos, de acuerdo con información del 

Instituto Nacional Electoral (INE). Mientras, el secretario de Administración del gobierno de Nuevo León, Enrique 

Torres Elizondo, es el principal aportante del gobernador de esa entidad, Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, al 

donarle 230 mil pesos, el expresidente Felipe Calderón es, hasta ahora, el donante con mayor cantidad de dinero 

aportado, 500 mil pesos, para apoyar las aspiraciones presidenciales de su esposa, Margarita Zavala.  El gobernador 

de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, ha reportado 330 mil pesos de aportaciones de simpatizantes, entre 

ellos destaca Enrique Torres Elizondo, actual funcionario del gobierno de esa entidad. Margarita Zavala, quien hasta 

el momento ostenta el segundo lugar en la recolección de firmas de apoyo para sustentar su candidatura, ha 

informado al INE de 780 mil pesos en ingresos, incluyendo la aportación de su esposo, el expresidente Felipe 

Calderón. Lo anterior, según la página de fiscalización del INE para los aspirantes a una candidatura independiente 

a la Presidencia de la República (Aurora Zepeda, página web) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

AMNISTÍAS, AMLO Y MONREAL:  

Las críticas a lo de amnistiar a quienes han enlutado a más de 100 mil familias en estos 11 años desató severas 

críticas a Andrés Manuel López Obrador. Antier se resaltó aquí que nadie del partido que fundó salió a respaldarlo, 

pero ayer uno de sus más prominentes leales, Ricardo Monreal (quien días después del sismo del reciente 19 de 

septiembre me dijo en MILENIO Tv que gran parte de su relación con Morena había “quedado entre los escombros”), 

tuiteó que a lo que se refiere AMLO tiene un elemento “inusitado” respecto del perdón de las víctimas (dando por 

hecho que lo otorgarán millares de viudas, huérfanos, viudos de hijos, desplazados, desaparecidos, torturados o 

descuartizados), porque su perdón es para “la reconciliación personal y social”. Más allá de que amnistiar (viene de 
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amnesia) es olvidar y de que no son los presidentes, sino los congresos quienes expiden ese tipo de leyes, cabe 

recordar que gracias a Monreal se abrogó la expedida en 1978 a favor de los guerrilleros urbanos y rurales que 

delinquieron por móviles políticos, con el propósito de reincorporarlos a la vida pública. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Si acaban al Frente, Mancera irá por el PRD:  

Quieren matar la realidad con un rollo.  Florestán 

 

Primero surgió el llamado Frente Opositor, un proyecto de Ricardo Anaya formado por PAN y PRD, para buscar, él, 

la Presidencia de la República sin tener que pasar por el proceso de selección interna de su partido. A este 

autollamado Frente Opositor, se agregó Dante Delgado, presidente de esa franquicia que es Movimiento Ciudadano 

y cambió el nombre a Frente Ciudadano por México, siendo, como es, un acuerdo cupular que excluía, y excluye, a 

los ciudadanos. Y así se dio a conocer que esta non sancta alianza ya estaba al frente de las preferencias electorales 

por encima de Morena de López Obrador y ya no se diga del PRI. Así pasaron los días entre celebración y 

negociaciones cupulares en las que Delgado hizo las veces de vocero mientras Ricardo Anaya con Santiago Creel y 

Alejandra Barrales con jefes de algunas tribus hablaban de posiciones secundarias, toda vez que desde su anuncio, 

que no creación, quedó establecido lo que han repetido: la candidatura es presidencial para el PAN, Anaya, y la de 

Ciudad de México para el PRD, Barrales, es decir, el reparto por y para los presidentes de los partidos. En el camino 

excluyeron a Miguel Ángel Mancera y siguen discutiendo el método de selección cuando ya está resuelto, es Anaya. 

En medio de la indefinición, que corre a favor del panista por los plazos fatales, el lunes gobernadores y jefes de 

tribus perredistas ungieron al jefe de Gobierno como su candidato presidencial, a lo que Delgado respondió ayer 

reiterando que en lo que queda del Frente, la presidencial es para Anaya, y Ciudad de México para Barrales, y que 

Mancera fuera senador, lo que la Constitución le prohíbe al igual que los gobernadores que por ley no pueden dar 

ese chapulinesco salto. Para como van las cosas, el PRD irá solo en la presidencial con Mancera como su candidato 

y Anaya lo será también, pero con los despojos del Frente o del PAN. 

 

RETALES 

1. RECURSO. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dio entrada a una denuncia ciudadana para 

que PAN, PRD y MC dejen de presentarse como Frente Ciudadano y de engañar al electorado, cuando no son tales 

ni en su origen ni en su naturaleza. El caso fue turnado a la presidenta de ese TEPJF, Janine Otálora.  

2. CDMX. Mikel Arreola renuncia hoy a la dirección del IMSS para registrarse como precandidato único del PRI al 

gobierno de Ciudad de México. Arreola, uno de los más cercanos a José Antonio Meade, es apartidista, nunca ha 

militado políticamente; 

3. “MOCHES”. Siguen investigando el caso del juez segundo de Distrito de Amparo en Materia Penal, José Díaz de 

León Cruz, acusado por su personal de cobro de derecho de piso por trabajar. Lo investiga la Judicatura Federal, 

que no lo ha desmentido, pero también la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y la Unidad de Inteligencia 

Financiera de Hacienda que revisa todas sus cuentas y de familiares directos en México y en el extranjero. Una 

clave es el Mercedes de 600 mil pesos del que se hizo. Esa es la punta de la madeja. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el ex dirigente perredista Jesús Zambrano, principal negociador de su partido en la construcción del Frente 

Ciudadano, tronó contra el líder de MC, Dante Delgado, y le hizo saber que no acepta ningún ultimátum, después 

de que el veracruzano emplazó al PAN y al PRD a concretar la coalición en 72 horas y hasta “repartió” las 

candidaturas a la Presidencia y al Gobierno de Ciudad de México. “No será un partido el que le diga a los otros qué 

hacer”, expresó el número dos de Los Chuchos. 
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:Que el director de Incorporación y Recaudación del Seguro Social, Tuffic Miguel Ortega, será quien releve a Mikel 

Arriola en la dirección una vez que renuncie y se postule como candidato del PRI a la Jefatura de Gobierno de 

Ciudad de México. Aunque ayer mantuvo el discurso de que “es probable” y de que “hay entusiasmo”, el pelotari 

ya se marcó el desafío de revivir al tricolor en la capital, donde deberá remontar a PRD, Morena y PAN. Casi nada.  

 

:Que el bloqueo de simpatizantes de Gerardo Fernández Noroña en el Senado provocó la cancelación de varias 

actividades, entre ellas la sesión solemne en agradecimiento al apoyo y la solidaridad de la comunidad internacional 

frente a los sismos del septiembre letal. En tanto, en la Cámara de Diputados se prevé que mañana  jueves se 

entreguen reconocimientos a voluntarios y rescatistas que apoyaron tras los terremotos, entre ellos Frida, la perrita 

de la Marina, y su manejador. 

 

:Que desde la SEP ven con preocupación los señalamientos de dependencias como PGR, CNDH y Conapred por 

maltrato laboral, irregularidades en los pagos de colegiaturas y hasta tráfico de influencias en el colegio Westhill 

Institute de Santa Fe. Causa extrañeza que los órganos judiciales de Ciudad de México desechen todo recurso 

contra esa escuela, pero lo achacan a que el rector del instituto, José María Riobóo Martín, es esposo de la 

magistrada presidenta del Tribunal de lo Contencioso Administrativo de la capital, Yasmín Esquivel Mossa.  

 

:Que mal cayó en Sinaloa y más a su gobernador, Quirino Ordaz, el discurso con el que el ex diputado Heriberto 

Galindo regresó del acto del pasado domingo, donde José Antonio Meade se registró como precandidato a la 

Presidencia. Resulta que llegó a su tierra presumiendo una fotografía con el ex secretario de Hacienda quien, dice, 

le prometió “un escaño”. 

 

¡Ah, los acelerados! 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Agua y política:  

No hay bien más valioso ni más manoseado por los políticos que el agua, la cual se ha convertido en bandera 

ideológica para impulsar medidas destinadas a provocar su propia escasez. La declaración del agua como un derecho 

constitucional fue un error monumental: “Toda persona -- dice el artículo cuarto de la Constitución enmendado en 

2012-- tiene derecho al acceso, disposición y saneamiento de agua para consumo personal y doméstico en forma 

suficiente, salubre, aceptable y asequible”. Pero que el agua sea un derecho no aumenta la disponibilidad del líquido 

ni genera infraestructura para extraerla, transportarla y entregarla a los hogares. Tampoco la limpia antes de 

reintegrarla a los cauces naturales. Lo único que hace es permitir que ciertas personas o famil ias eviten el pago y 

dejen la carga a los demás. De esta manera se debilitan la recaudación y la inversión, y disminuyen el abasto y la 

capacidad de tratamiento. La nueva Constitución de la Ciudad de México ha dado un paso más en este camino al 

abismo populista: “La Ciudad -dice-- garantizará la cobertura universal del agua, su acceso diario, continuo, 

equitativo y sustentable”. La verdad es que ninguna ley puede garantizar una cobertura universal del agua ni de 

ningún bien. Pero, además, señala: “La gestión del agua será pública y sin fines de lucro” y “este servicio no podrá 

ser privatizado”. No importa si las empresas privadas pueden ser más eficientes y honestas; el dogma ideológico 

hace del agua un monopolio gubernamental. En medio de este marco se ha emitido ahora una Ley de 

Sustentabilidad Hídrica con retrocesos, pero también avances. El Sistema de Aguas dejará de ser un organismo 

desconcentrado y pasará a ser descentralizado, lo cual le permitirá tomar sus propias decisiones y operar con 

autonomía. Es positivo. Una empresa no puede ser eficiente si su personal y decisiones cruciales no son suyas. Lo 

ideal habría sido que el nuevo Sacmex tomara también las decisiones sobre tarifas. El sistema de precios es, después 

de todo, el mejor regulador económico. Con la nueva ley las tarifas ya no serán fijadas por los diputados, lo cual es 

positivo, pero tendrán que seguir siendo aprobadas por la Asamblea Legislativa. El problema es que los diputados 

no saben del tema del agua y buscan siempre bajar tarifas para comprar votos, aunque descapitalicen a la 

institución. No les interesa el largo plazo, sólo la siguiente elección. La nueva ley obligará al gobierno capitalino a 

dar al Sacmex un financiamiento obligatorio suficiente para su operación e inversión. Hasta hoy ha sido muy fácil 

cobrar cuotas artificialmente bajas sin que el gobierno otorgue subsidios para cubrir las verdaderas necesidades. 
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Por eso el servicio es tan deficiente. El Sacmex tiene la necesidad de cuando menos duplicar las inversiones que 

realiza, y no por un período breve sino cuando menos durante 50 años. Hacer que el agua sea un derecho 

constitucional no genera los recursos que permitan reparar la red actual y construir la infraestructura adicional que 

se necesita para mantener el servicio y expandirlo hasta alcanzar a quienes hoy no tienen agua entubada. Hubiera 

sido mejor no hacer del agua un derecho, aunque sí crear un sistema que promoviera la inversión. Sin embargo, 

hay que trabajar con lo que se tiene. La Ley de Sustentabilidad Hídrica puede ser positiva si los gobiernos futuros 

realmente la respetan y garantizan los recursos para las inversiones necesarias. De lo contrario, el agua se agotará, 

pese a ser un derecho constitucional. 

 

Mikel 

Mikel Arriola es uno de los funcionarios más honestos y capaces del gobierno federal. Es además un gran deportista 

como pelotero de jai-alai. Ganar la Ciudad de México, sin embargo, será muy difícil para el PRI. De momento la 

batalla es entre Morena y el PRD. 

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

Perdón y olvido:  

Le advierto, compadre, que mi marido llegará dentro de tres horas”. Así le dijo la señora de la casa al compadre de 

su esposo, que había ido a preguntar por él. “¿Por qué me dice eso, comadrita? -se sorprendió el compadre-. No 

he intentado nada”. Respondió la señora: “Se lo digo por si quiere intentar algo, para que sepa que no necesita 

darse prisa. Tenemos suficiente tiempo”. Pepito le contó a Juanito: “El profe de aritmética me iba a poner un 5, 

pero le llevé un six”.  Hacía muchos meses que no llovía en la comarca. El padre Arsilio pidió en la misa: “Oremos, 

hijos míos. Sólo el Ser Supremo puede hacer que venga la lluvia”. Don Martiriano se volvió hacia doña Jodoncia y 

le dijo con asombro: “¡No sabía que también puedes hacer que llueva!”. “.Poner en tus noches divinas regueros de 

estrellas; / buscar en la paz de mi huerto las rosas más bellas; / y, como un pecador arrepentido, / implorar a tus 

pies perdón y olvido”. La canción de Lara es bella, como todas las suyas, y tiene bello nombre: se llama “A tus 

pies”. El nombre es bello, digo, porque tanto puede significar que la canción está dedicada a los pies de una mujer 

como que quien la canta está rendido ante ella. En labios del Músico Poeta -que cantaba tan feamente, que tan 

hermosamente cantaba- la canción se hizo muy popular, al grado que la gente adoptó sus últimas palabras, “perdón 

y olvido”, como frase común para usarla en el habla cotidiana. “Si te ofendí, perdón y olvido”. “Afrodisio: te dije 

que no hiciéramos eso. Ahora estoy embarazada”. “Caramba, y yo que por razones de trabajo tengo que irme 

mañana a Timbuctú. Por favor, perdón y olvido”. Durante muchos años oí esa expresión que luego ya no oí. La 

volví a escuchar en boca de López Obrador, que propone ofrecer una amnistía a los traficantes de la dr oga 

perdonándoles los crímenes que han cometido. (Sin olvidarlos, dice, por más que en la raíz misma del término 

“amnistía” está la idea del olvido). Con muchas loqueras ha salido AMLO, pero ésta es locura. Desde el principio la 

idea está condenada a fracasar: los narcotraficantes no querrán ser amnistiados, pues tal perdón implicaría el 

abandono de su lucrativo tráfico, del cual obtienen millones de dólares. No buscarán, pues, esa amnistía, a menos 

que el dirigente de Morena incluya en su propuesta el permiso para que sigan adelante en su tarea con tal de que 

ya no maten a la gente ni se maten los unos a los otros. La otra parte de la proposición, ésa de pedir al vecino del 

norte que controle en su territorio el consumo de las drogas, es también de risa loca. Imaginen ustedes a Trump 

atendiendo una solicitud de México, e imaginen también a los millones de drogadictos que hay allá obsequiando 

tan linda petición. Desde luego tampoco la sangrienta guerra que en mala hora y sin estrategia alguna desató Felipe 

Calderón ayudará a resolver el grave problema de la violencia relacionada con el narcotráfico. Hay, sin embargo, 

una propuesta razonable pendiente de debate: legalizar el comercio de la droga en forma paulatina y bien planeada. 

Esa proposición no pide ni perdón ni olvido. Tampoco necesita el apoyo de los Estados Unidos. Requiere sólo que 

nuestro país ejerza plenamente su soberanía y corte de raíz un mal que no desaparecerá ni empleando las armas 

ni haciendo propuestas aberrantes. Babalucas le contó a la linda chica: “Me compré un reloj muy fino y muy caro, 

a prueba de golpes, de magnetismo, de agua y de cambios bruscos de temperatura”. Pidió la muchacha: “A verlo”. 

“Ya no lo tengo -respondió tristemente el badulaque-. Lo perdí”. “Ah, vaya -comentó la chica-. No era a prueba de 

pendejos”. FIN. (Catón, Sección Nacional) 



 

- 18 - de 19 

 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Nuevos cambios en el gabinete Presidencial 

Dos cambios están en puerta en el gabinete del presidente Enrique Peña Nieto, uno para hoy y el otro para el 

jueves. Nos explican que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, presenta este miércoles su renuncia para 

irse como jefe de la campaña del precandidato del PRI a la Presidencia, José Antonio Meade. Y el director general 

del Instituto Mexicano del Seguro Social, Mikel Arriola, deja mañana su cargo para anotarse como precandidato 

priísta a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En la primera línea para los relevos, nos comentan, está 

el subsecretario de Planeación, Evaluación, y Coordinación de la SEP, Otto Granados Roldán, y Tuffic Miguel Ortega, 

director de Incorporación y Recaudación del IMSS. Los dos movimientos serán los últimos del año en el gabinete 

legal y ampliado del jefe del Ejecutivo, nos explican. 

 

Dante, ¿un hombre confiable? 

“Las personas más confiables son los traidores, pues puedes estar completamente seguro de que llegado el 

momento te traicionarán”. Así describen a Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, en el entorno cercano 

de Miguel Ángel Mancera. Nos explican que hace algunos años, cuando ni siquiera pasaba por la mente de los 

panistas o perredistas la idea de un frente amplio que pudiera sumar a partidos y ciudadanos para buscar un cambio 

en el país, el jefe de Gobierno de la CDMX platicó con Dante esa reflexión, entonces concebida como un cuarto 

polo. El mismo Dante que expresó su apoyo para que el presidente del PAN, Ricardo Anaya, sea el candidato 

presidencial del Frente Ciudadano por México, y que magnánimamente ofreció a Mancera la presidencia del Senado, 

pese a que en las encuestas el jefe de Gobierno aparece como favorito. Y por si fuera poco, nos dicen que además 

de su tonito fuera de lugar, Delgado le agregó insulto al daño al decir que si en 72 horas no se concreta el Frente, 

su partido tomará las decisiones pertinentes. 

 

Un agradecimiento frustrado 

El Senado convocó a los embajadores de países que fueron solidarios con México durante la emergencia derivada 

de los sismos de septiembre y, ayer martes, ante el bloqueo que hubo de las instalaciones de la sede de Paseo de 

la Reforma, por un contingente de unos 200 inconformes con la Ley de Seguridad Nacional, el agradecimiento se 

convirtió en cerrazón. Ni representantes diplomáticos, ni senadores, incluyendo a la propia Ana Lilia Herrera, 

presidenta de la Junta de Coordinación Política, entre muchos más, pudieron entrar a las instalaciones y se pasó la 

hora de una sesión que iba a ser solemne. Por lo pronto, no se reagendó la oportunidad de agradecer a los 

países amigos y solidarios con México. 

 

¿Quién será el nuevo auditor de la Federación? 

Un intenso e interesante cabildeo se está generando en la Cámara de Diputados con las comparecencias de los 

aspirantes a la titularidad de la Auditoría Superior de la Federación. Nos dicen que los candidatos con mayores 

posibilidades son Ángel Trinidad Zaldívar, Mauricio Merino y Raúl Sánchez Kobashi. Don Ángel es actualmente titular 

de la Unidad de Sistemas, Información y Transparencia de la ASF y sabe del movimiento en la Auditoría. Don 

Mauricio es un prestigiado académico y un especialista en temas de transparencia y rendición de cuentas. Y don 

Raúl fue subsecretario en la Función Pública y administrador general de Auditoría Fiscal en la Secretaría de Hacienda. 

De entre l 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MENUDA sorpresa causó el autodestape de Mikel Arriola como precandidato del PRI a la Ciudad de México. De 

hecho, los primeros sorprendidos fueron los propios priistas pues el nombre del director del Seguro Social ni siquiera 

aparecía entre los posibles suspirantes que barajaba Eruviel Ávila. LOS más fuertes para la nominación eran José 

Narro y Enrique de la Madrid, pero quién sabe si al final los descartaron o ellos declinaron. El que menos se esperaba 

que fuera Arriola era Salomón Chertorivski. SEGÚN CUENTAN en el entorno del funcionario capitalino, ambos 

estuvieron metidos en el war room los últimos meses, preparando la candidatura, pero de Chertorivski. Se quejan 
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de que Arriola tuvo acceso a estudios, estrategias y propuestas; y a la mera hora… ¡se les volteó! Y eso que eran 

amigos. 

HAY quienes piensan que la idea de decretar una amnistía para los narcos es el nuevo “¡cállate, chachalaca!” de 

Andrés Manuel López Obrador. Es decir, uno de esos traspiés verbales que tan caros le cuestan al tabasqueño. SIN 

EMBARGO, hay otros que lo ven más maquiavélico y aseguran que aquello no fue metida de pata, sino plan con 

maña. Es decir, que el poner sobre la mesa un tema taaan polémico es una estrategia para recolocarse en el centro 

del debate, luego de que fue opacado por el destape de José Antonio Meade. O LO QUE es lo mismo: que todo es 

un compló de López Obrador para que hablen de él aunque sea mal… y lo critiquen el Ejército, la Marina, los grupos 

de derechos humanos, las víctimas de la delincuencia… 

MAÑANA se presentará en el Senado una iniciativa interesante: una reforma para que, por fin, se pueda juzgar al 

presidente de la República por corrupción, como a cualquier funcionario. 

LA IDEA es que durante su sexenio y hasta tres años después, el jefe del Ejecutivo pueda ser acusado por 

corruptelas y por cualquier otra violación a la ley. Quienes impulsan el proyecto son Francisco Búrquez, Juan Carlos 

Romero Hicks, Ernesto Ruffo, Marcela Torres y Víctor Hermosillo, que integran el llamado GAC (Grupo 

Anticorrupción). SERÁ interesante ver quiénes apoyan la iniciativa, pero más… ¡quiénes la rechazan! 

NO ESTUVO el viernes en la ceremonia por los cinco años de gobierno de Enrique Peña y el domingo por poco y 

tampoco llega al registro de Meade en la sede del PRI. ¿Será cierto que Miguel Osorio Chong sigue ahogando las 

penas por no haber sido el elegido? Es pregunta… ¡de Hidalgo! 
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C A R T O N E S      P O L Í T I C O S 
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